
 

 

 

 

 

 

INTEMPERIES JUILLET 2024 

Information à la population de Lourtier – 9 septembre 2024 à 19h00 
 

Christophe Maret, Commune de Val de Bagnes – Président 
Vincent Michellod, Commune de Val de Bagnes – Vice-président 
Bruno Moulin, Commune de Val de Bagnes - Conseiller communal 
Anne Bührer, Commune de Val de Bagnes - Conseillère communale 
Fabien Sauthier, Commune de Val de Bagnes - Conseiller communal 
Pierre-Yves Gay, Commune de Val de Bagnes - Conseiller communal 
Anne-Michele Lack, Commune de Val de Bagnes - Conseillère communale  
Pierre-Martin Moulin, Commune de Val de Bagnes – Secrétaire général 
Antoine Schaller, Commune de Val de Bagnes – Secrétaire général adjoint 
Louis-Ernest Sidoli, Commune de Val de Bagnes – Directeur opérationnel 
David Maret, Commune de Val de Bagnes - Guide observateur 
Vincent Pellissier, Etat du Valais – Chef de service du SDM 
Guillaume Maret, MTM Maret Sàrl 
 

• Etat de situation générale 

• Situation géologique  

• Position cantonale – Routes 

• Transports et écoles 

• Communication 

• Divers et questions 
 

Préambule  
Le but de la séance est de pouvoir informer la population des décisions prises par le Conseil 
d’Etat le 04.09.2024. Celles-ci sont importantes pour la Commune. Elles amèneront sérénité 
et confiance pour l’avenir. Des précisions seront données durant la présentation, notamment 
par le Chef de service du SDM. L’objectif principal pour le Conseil municipal est de garantir la 
sécurité des citoyens. La Commune met tout en œuvre, en collaboration avec l’Etat du Valais, 
pour trouver des solutions satisfaisantes pour tous et remercie toutes les personnes qui 
participent à la gestion de cet évènement.  
 

 
Questions / réponses 
 
Qu’en est-il de l’accès entre Lourtier et Sarreyer, via le chemin des Chavannes ? La 
création d’un chemin agricole, afin d’éviter un détour par Verbier, serait très utile pour 
l’exploitation des parcelles situées à Sarreyer.  

Cet élément sera pris en compte dans les réflexions.  
 

Est-ce qu’une étude a été menée pour la création d’un accès pour Sarreyer depuis le 
Fregnoley via les Chavannes ?  

Oui, cependant, cette solution n’a pas été retenue car les pentes sont trop raides, 
notamment pour une utilisation en hiver.  

 
Une habitante des Epenays demande si d’autres solutions plus rassurantes, telle que 
l’utilisation des sirènes, pourraient compléter le système d’alerte sms ?  
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Le système des sirènes est géré par le Canton et ne peut être actionné par la Commune. 
Une demande est en cours auprès du Canton, cependant elle a peu de chance d’aboutir. 
D’autre part, le volume de ce genre d’installation n’est pas adapté pour annoncer un 
danger dans une zone spécifique comme le quartier des Epenays.  

 
L’augmentation du volume des feux liés au pont fusible pourrait être une autre solution. 
Des tests de faisabilité seront effectués. Le cas échéant, une communication sera 
transmise aux personnes concernées.  

 
Un habitant demande des précisions concernant la création d’un passage provisoire et 
carrossable en rive gauche. Sera-t-il possible de l’emprunter avec une voiture ? 

L’idée est de pouvoir créer une piste de chantier, afin de créer un accès carrossable pour 
les services de secours et le ravitaillement, durant le remplacement du pont fusible en cas 
d’évènement. Mais tous véhicules répondant aux conditions de circulation (sans doute 
4x4) pourraient emprunter cet axe en cas de besoin.  

 
Selon la carte des dangers présentée, environ 4 maisons sont situées dans le périmètre 
global de danger. Est-ce que ces habitants sont davantage exposés au risque ? Est-ce 
que cette carte est définitive ou évolutive ?   

Il s’agit d’une carte de contraintes provisoire dans l’attente de l’élaboration de la carte de 
dangers définitive. Les travaux en cours de réalisation devraient permettre, à terme, de 
sortir ces maisons de la zone de danger.   

 
Qu’en est-il de la gestion des eaux dans le secteur des Shlérondes ? 

L’étude qui a été confiée au CREALP permettra de déterminer les mesures à prendre en 
collaboration avec Altis et les autres partenaires. Tout le bassin versant du Fregnoley sera 
analysé. Les résultats sont attendus pour le courant du premier semestre 2025.   

 
Est-ce que le transport en cabine sera gratuit pour les personnes de plus de 77 ans ? 

Oui, à même titre que pour les autres transports.   
 
Un habitant demande des précisions sur la zone de départ de la télécabine à 
Champsec ?  

Beaucoup d’éléments doivent être réglés dans le cadre de ce projet. Des informations plus 
précises seront communiquées prochainement. Mais l’impact au sol de cette station de 
départ devrait être de plus ou moins 50m2. 

 
Le responsable du camping de Bonatchiesse rappelle qu’il a été fortement impacté 
depuis le début de la crise. Le seul moyen de pérenniser son entreprise est de pouvoir 
se rattraper avec la période de la chasse. Malheureusement des clients ont annulé leur 
réservation vu la manière dont les informations ont été communiquées par rapport au 
pont fusible.   

Le Canton rappelle que le système mis en place aujourd’hui est très efficace et au vu de 
l’expérience acquise dans la gestion de ce genre de dispositif, des fermetures de la route 
sont peu probables. L’objectif principal pour le Canton est de tout mettre en œuvre pour 
garantir l’accès en tout temps au Haut Val de Bagnes. La Commune précise qu’elle se 
montrera attentive pour éviter qu’une communication soit perçue de manière négative 
comme dans ce cas précis.  

 
Remerciements  
Plusieurs habitants remercient :  

• Tous les intervenants pour le travail effectué ; 
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• L’entreprise Pierre Bruchez pour la mise en place de mesures qui ont permis de 
préserver les habitations des Epenays ; 

• Merci aux propriétaires des terrains situés dans la région de Posodziet qui ont permis 
de créer un passage pour les voitures.   

 
Les Autorités rappellent que tous les services communaux continuent d’œuvrer pour trouver 
des solutions et remercient les habitants pour leur participation à cette séance.  
 
Fin de la séance à 20h25. 
 
Informations complémentaires (état au 09.09.2024) 

Etat de situation générale 

• Les travaux se poursuivent dans la zone du chantier, notamment dans la région de la 
Sasse pour contenir l’eau du torrent dans le nouveau chenal. 

• D’importants travaux d’endiguement ont été réalisés pour la pose du pont fusible.  

• Des travaux de renforcement de la digue située au-dessus des Epenays, et la création 
d’un dépotoir qui permettra de contenir les éventuelles laves, sont en cours.  

• Des réflexions sont en cours pour définir le trajet définitif du cours d’eau de la Dranse.    
 
Situation géologique 

• Un système de surveillance avec 5 GPS permet de suivre l’évolution des mouvements 
de terrain.  

• Plusieurs évènements de faible importance ont été constatés presque tous les jours.  
 
Le Service cantonal des dangers naturels a confié un mandat au CREALP pour analyser les 
flux d’eau dans le secteur des Shlérondes. Cette étude sera réalisée avec la collaboration 
d’Altis et des partenaires. Elle permettra de mieux comprendre le phénomène et de prendre 
des mesures en conséquence.  
 
Position cantonale – Routes 
Stratégie du Canton :   

• Redonner accès à Lourtier ; 

• Assurer l’accès hivernal à Sarreyer ; 

• Pérenniser l’accès au Haut Val de Bagnes ; 

• Restituer l’accès entre Lourtier et Sarreyer. 
 
Route provisoire entre Champsec et Lourtier 

• Ouverture le 2 septembre 2024 ; 

• Système de surveillance ; 

• Mesures de protection contre les dangers naturels (digues, chenal) ; 

• En cas de survenance d’un événement, remplacement du pont fusible dans les 6 à 12 
heures. 

 
Route du Soleil  

• Les travaux de sécurisation de la route sont conséquents et dureront jusqu’à la fin 
septembre ;  

• Il faut s’attendre à de probables fermetures temporaires en période hivernale ;  

• Des arbres secs seront abattus par le service forestier et disposés en travers de la 
pente, de manière à ralentir les blocs et limiter la reptation de la neige ;   

• Renforcement des digues existantes au bas des couloirs et travaux de réhabilitation de 
la chaussée en vue de la pose de l’enrobé.  
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Télécabine provisoire entre Champsec et Sarreyer 

• Cette installation est provisoire, dans l’attente d’une reconstruction du pont de 
Sarreyer ;  

• Réalisation avant l’hiver ;  

• Une cabine 8 places, va-et-vient ;  

• Durée du trajet : environ 12 minutes.  
 
Chemin hivernal en rive gauche entre Champsec et Lourtier  

• Ces travaux sont de compétence communale ;  

• La réalisation pourra se faire sans mise à l’enquête compte tenu des décisions prises 
par le Conseil d’Etat du 04.09.2024 (clause de police) ;  

• Le chemin devra être régularisé.  
 
Route pérenne entre Champsec et Lourtier  

• Etude de variantes (trois familles de variantes : galerie, pont, route rive gauche) ; 

• Critères de choix : sécurité, coût, rapidité de réalisation, faisabilité, technique, 
incidence sur le trafic, respect des bases légales ; 

• Choix de la variante en galerie ; 

• Réalisation pour l’hiver 2025. 
 
Pont de Sarreyer  

• Travaux de sécurisation d’un glissement de terrain à la sortie de Lourtier (en 2024) ; 

• Prolongation de la clause générale de police pour la réalisation du pont (pas avant 
2026). 

 
Tous les travaux sont estimés à CHF 20'860'000.-. Le 30% est à la charge de toutes les 
communes valaisannes sur le principe de solidarité pour l’entretien des routes.  
 
Communication  

• La commune rappelle les différents canaux de communication et incite les citoyens à 
s’inscrire à l’alerte SMS via le site internet de la commune de Val de Bagnes.  

 
 


